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谈到工匠精神，我觉着更多地需要耐心和细心，不论干什么工作都
能沉下心来，脚踏实地去研究，这样才能慢慢提升自己的技艺，成为一
名合格的工匠。 ——— 胡克涛

■匠人匠语

旧机器里淘宝省下500万
青岛能源集团员工胡克涛钻研29年练就火眼金睛

新三年、旧三年、缝缝补补又
三年，对于一件衣服可以这样节
约。对于一台机器而言，如果旧了
还在用就可能产生问题。但是，青
岛能源集团热电员工胡克涛，凭
借多年来的经验，从拆卸的物品
中找出有用的物件，对机器进行
改装，效果反而比新机器更好。凭
借多年练就的经验，胡克涛多次
淘到被他人甩卖但核心部件完好
的机器，仅两台汽轮机就省下
500万元，而且经过改造后的机
器，比原厂买来的机器还好用。

29年练成“电汽通”

胡克涛，莱西人，1967年出
生，1987年高中毕业后便进入青
岛能源集团金莱热电公司。“受家

庭环境的影响，我平时很喜欢文
学作品，没想到最后成了一名电
汽机修工。”胡克涛回忆说，当时
进入工厂的时候，他对大部分机
械都一窍不通，只得从认识一个
个阀门做起。
“热电厂里光是经常用的阀
门就有 37种，每一个的工作原
理、安装位置都不一样。”胡克涛
说，整个供热系统的运行都是通
过一个个阀门来控制的，不了解
它们，一旦发生故障，供热就要受
到影响。为了了解工作原理，他虚
心请教师傅，凡是拆解下来的阀
门，他都要拿来反复拆开研究。
参加工作以来，胡克涛29年

如一日，勤勤恳恳，成为一名真正
的“电汽通”。从一名普通工人，一
步步成长为青岛市劳动模范、山
东省首席技师、山东省高级专家、
青岛市拔尖人才。

淘“旧机器”省500万

2012年，由于用暖和用汽量
逐渐增大，锅炉的汽轮机需要更
换。他们咨询了一下厂家，订制的
话需要半年后才能安装使用，当
时已经是5月份，这样会影响到正
常供热。
为节约资金和争取时间，胡

克涛就想到去网上查询二手汽轮

机。经过查询，他终于找到河南许
昌一家企业自备电厂由于厂房搬
迁有闲置汽轮机。第二天，他就出
发到厂房里查看。原来，该厂的工
作人员因为操作失误，机器用了
一次之后就没法启动了，他们觉
着修理的话成本太高，而且也不
缺机器使用，便闲置起来。胡克涛
一检查，发现这台机器的核心部
件非常好，只要经过简单维修就
能用。
他难抑兴奋，50万元就谈

妥，历尽艰辛拉回来后立即带领
团队自行设计改造安装。经过一
个月的改造，一次就启动成功，为
公司节约资金260多万元。
“尝到甜头”的胡克涛，2013
年又查到浙江萧山一家热电企业
搬迁厂房处置设备，他来到现场
一看汽轮机才使用了半年，里面
转子等关键部位崭新如初。他虽
喜出望外，却不动声色地再次以
73万元“低价”拿到手，回来后带
领团队成员加班加点成功完成了
金浪汽轮机安装改造，大大提高了
公司对外供汽能力，一下子节约资
金240余万元。
由于工作努力，成绩显著。

2013年公司成立胡克涛创新工作
室。2015年胡克涛创新工作室被
评为“青岛市劳模先进创新工作
室”。

本报记者 孙桂东

2005年，当时的全国大牌企
业龙大集团汽轮机坏了，调集了厂
内所有的专家都找不到问题的关
键。胡克涛去了以后，很快就将汽
轮机修好了，这也赢得了该厂领导
的尊重。
于是，该厂总经理问他每个月

挣多少钱，他们愿意出四倍的价格
请他过去做专家。“我也不是没动
心过。”胡克涛不避讳坦露当时的

心境，“但当年毕业于山师大的老
父亲得知后，叫过我来生气地敲打
我说，你原来什么都不是，是企业
培养了你这么多年才有了点长进，
你可不能为那点好处就忘掉了自
己本分啊。如果你嫌挣得少，我可
以用我的退休金每月补贴给你！是
深明大义的老父亲让我铁了心留
下来一门心思为企业干到老。”胡
克涛说。 本报记者 孙桂东

曾有企业用4倍工资挖他

本报5月11日讯（记者 王爱
科） 11日，青岛市住房公积金管
理中心王春芳做客青岛新闻网“民
生在线”访谈时透露，虽然2015年
12月公布的《住房公积金管理条
例》（修订送审稿）中将物业费纳入
到公积金提取条件之列，但能否最
终纳入新条例，正式颁布后方可知
晓。目前，本市暂不具备将物业费
纳入提取范围的条件。
当天的访谈中，有市民在线咨
询，早在去年8月份，山东省政府就
出台了《关于完善公积金管理体制
扩大住房消费的指导意见》规定，
每年可提取一次住房公积金用以
支付普通自住住房物业费，青岛是
否执行？
“去年8月省政府办公厅印发
的《关于完善公积金管理体制扩大
住房消费的指导意见》，主要目的是
围绕进一步释放节余资金，提高资金
使用效率，提出了有针对性的政策措
施，同时要求资金使用率高于85%
的城市要及时调整收紧有关政策，确
保资金安全。””王春芳说，青岛的公
积金资金使用率一直处于93%以上
的高位运行状态，省住建厅也特别指
出，对于资金使用紧张的城市，可以
结合当地实际情况，研究贯彻落实，
目前，本市暂不具备将物业费纳入提
取范围的条件。
“南方有的城市已有实现商业
贷款买房，公积金每月自动划转，
青岛何时实现？”一位市民提到。
王春芳介绍，根据职工因偿还
商业性住房贷款提取公积金次数
较多，提取周期较长以及个体需求
不同的特点，市住房公积金管理中
心拟于2016年开发商业性住房贷
款网上营业厅自助提取公积金功
能。

物业费暂不纳入
公积金提取范围

记者11日从青岛机场获悉，5
月12日，由青岛国际机场实业发展
有限公司打造的全国首家“睡机场”
航站楼太空舱项目，在青岛机场T2
航站楼国际值机区开启试营业。正
式营业后，将陆续推出微信值机、图
书借阅、商务办公、无人商店等综合
服务。
据悉，“睡机场”占地约350平

方米，由前台接待区、智慧睡眠区、
休闲娱乐区、行李寄存区等四大区
域组成。“睡机场”为旅客准备了四
种房型，共计63个。其中头等舱17
个，商务舱20个，豪华舱8个，经济
舱18个。各种房型均提供时租房和
夜间房两种入住形式。时租房会员
价格从29～ 59元不等，夜间房会
员价格从89～ 169元不等，支持多
种支付方式。
本报记者 马正拓 通讯员 刘晶
晶 李振东 摄影报道

“睡机场”
亮相

本报5月 11日讯（记者 王
媛） 5月11日，记者从青岛市商
务局获得确切消息，日前国家9部
委联合下发了《关于新增中国服务
外包示范城市的通知》，将青岛等
10个城市确定为中国服务外包示
范城市。市商务局在解读过程中透
露，到2020年，岛城服务外包执行

额将力争突破50亿美元。
自2006年起，青岛市开始主

动申报“中国服务外包基地城市”。
为此，青岛拿出了实实在在的“成
绩”，“十二五”期间，青岛全市服务
外包执行额年均增长80%，2015
年，全市登记服务外包执行额29 .9
亿美元，同比增长21 . 7%。今年1

～ 3月，全市登记承接服务外包合
同额6 . 6亿美元，执行额5 . 6亿美
元，分别同比增长19 .8%、19 .2%。
“十二五”期间，全市登记服务外包
企业由222家增加到913家，平均
每年新增138家，年均增长33%。
对下一步怎么走，市商务局表

示，“十三五”期间，实施服务外包

“5231”工程，培育5家行业竞争优
势突出的服务龙头骨干企业，20家
创新型服务外包企业，打造3大服
务外包集聚区，10家特色服务外包
培训机构。另外，到2020年，服务
外包执行额突破50亿美元，形成
城市服务外包鲜明特色，跨入国家
服务外包示范城市先进行列。

青岛获批服务外包示范城市
到2020年服务外包执行额力争破50亿美元

胡克涛检修机器一丝不苟。
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